
观察：中国的每一
天都在发展

阿贝能清晰地回忆起初到
中国时的情景。他说 ：“1987
年我第一次到中国的时候，我
们 从 机 场 到 北 京 饭 店 花 了 大
约 三 个 小 时 。 道 路 两 旁 的 农
民 穿 着 同 样 风 格 的 蓝 色 衣
服。”

“1988 年我第二次来到中
国，两位中国朋友邀请我去家
里做客；1990 年我再次来到中
国，又去了他们家。我看到他
们家里的东西几乎全都换新的
了。”从 1987 年到 1990 年，短
短三年时间，阿贝印象里的中
国逐步发生变化，“从那时起，
我意识到，中国每一天都在发
展。”

阿贝说：“从 1990 年开始，
我在中国国际广播电台（今 中
央 广 播 电 视 总 台 鲁 谷 办 公 区）
工 作 了 6 年 时 间 。 2005 年 到
2011 年期间，我又常驻北京。
我亲眼看到了中国的公共基础
设施、教育医疗、市场经济等方
面都在飞快进步。”阿贝说，中
国快速且高质量的发展，是一
个世界奇迹。

思考：中共始终把
人民利益摆在第一位

面对中国的发展“奇迹”，
阿 贝 也 在 思 考 ，中 国 为 什 么
行？斯里兰卡可以从中国的发
展中学习到什么宝贵的经验？
几经思考，阿贝找到了他的答
案：“中国共产党对中国发展的
贡献是伟大的。”在谈到中国发
生巨变的原因时，阿贝认为，中
国共产党坚持以人民为中心的
发展思想，把人民对美好生活
的向往作为奋斗目标，在发展
的同时始终把人民的利益摆在
第一位，围绕人民的需求、保障

人民的利益，“中国的发展理念
和政策都是为了人民的利益制
定的”。

阿贝也留意到，中共二十
大报告中强调了“人民”的重要
性。“报告中提到，要站稳人民
立场、把握人民愿望、尊重人民
创造、集中人民智慧，形成为人
民所喜爱、所认同、所拥有的理
论。”阿贝说，“中国共产党有着
强大的智慧，他们有能力为国

家的发展做出正确、合适、实事
求是、与时俱进的决策。每五
年推出的国民经济和社会发展
五年规划纲要就是一个非常好
的例子。”

在中国共产党的领导下，
中国取得了举世瞩目的成就。
阿贝感叹道，从全球范围看，中
国是世界第二大经济体；从中
国本身看，它已全面消除绝对
贫困，脱贫攻坚取得了全面胜

利，“中国共产党用实践证明
‘没有共产党就没有新中国’这
句话的真实性。”

为了让斯里兰卡人民了解
中国共产党，在2021年中国共产
党成立 100 周年之际，斯中社会
文化合作协会的官方刊物《中国
镜报》出版了庆祝中国共产党成
立 100 周年的特刊。阿贝介绍
说，“中国共产党为世界各政党
树立了榜样。特刊中，我们邀请

了斯里兰卡多位学者撰文，介绍
中国共产党的历史和成就。”

与此同时，阿贝一直持续在
斯里兰卡宣介习近平新时代中
国特色社会主义思想和中国的
发展故事，让斯里兰卡人民了解
真实的中国。

行动：创立斯中社
会文化合作协会

在中国的经历，让阿贝迫切
地想把中国的发展经验带回斯
里兰卡，“我觉得自己有责任推
动两国的交流。”回国后，他成立
了斯中社会文化合作协会。据
阿贝介绍，该协会从 1997 年正
式运转至今，协会的注册成员规
模快速壮大，包括了当地的政府
官员、企业家等，协会也成为斯
里兰卡最活跃的斯中友好组织
之一。

阿贝说：“1996年，我从中国
回到斯里兰卡后，认为需要通过
一个组织，让斯里兰卡更加了解
中国的经济、社会、文化等方面
的情况。于是，在很多人的帮助
下，我成立了斯中社会文化合作
协会。我们协会为加深两国民
间交往，组织了很多活动，受到
了广泛的欢迎，促进了两国在文
化、社会、妇女、青少年等多个领
域的交流，架起了两国民间沟通
的桥梁。”

近年来，新冠肺炎疫情席
卷全球，在斯中两国携手对抗
疫情的“战疫”行动中，斯中社
会文化合作协会也发挥了重要
作用。阿贝说：“当新冠肺炎疫
情袭击全球之际，在中国人民
对外友好协会和中国友好和平
发展基金会的支持下，我们协
会向 40所斯里兰卡学校捐赠了
洗手池和喷雾机，向医院、公共
医疗部门和斯里兰卡监狱捐赠
了 口 罩 和 其 他 防 护 用 品 。 广
东、湖南、四川等地方友好协会
也对我们提供了很多帮助。”据

了解，中国捐赠斯里兰卡的第
一批 60 万剂国药集团疫苗于
2021 年 3 月 31 日运抵斯里兰
卡。后续，中国援助的疫苗源
源不断地运抵斯里兰卡。据央
视报道，斯里兰卡全国接种的
疫苗约 80%来自中国。

此外，在斯里兰卡当地，阿
贝还多次举办宣介会，向斯里兰
卡社会各界介绍中国的抗疫政
策。

期待：参与“一带一
路”倡议的更多合作

阿贝和广东也有着不解的
缘分。1987年第一次踏足中国，
阿贝就来过广东。从那以后，阿
贝曾 40多次来到广东，“到目前
为止，我已经访问了广东省的许
多城市，包括广州、深圳、珠海、
佛山、韶关、东莞、中山、江门、清
远等。”

熟悉广东的阿贝也了解正
在推进中的粤港澳大湾区建设，
他对粤港澳大湾区的发展充满
了期待和信心，他说：“粤港澳大
湾区的建设，将香港、澳门、广
州、深圳等多个城市连接到一
起，这里将成为中国最有吸引
力、最有活力的区域经济中心之
一。”他还表示，大湾区濒临海
洋，斯里兰卡更是四面环海，斯
里兰卡应研究和学习大湾区的
建设经验，特别是如何充分运用
海洋资源和优势。

广州是古代海上丝绸之路
的发祥地之一，斯里兰卡是古代
海上丝绸之路的重要一站，斯里
兰卡同时也是首批宣布支持和
参与“一带一路”倡议的国家之
一。阿贝说，中共二十大报告中
提出坚持高水平对外开放，“我
期待未来两国有更多合作。‘一
带一路’倡议是给斯里兰卡进入
国际合作新时代的一份极好的
礼物。我们期待未来能开展更
多的合作。”

从“养殖小白”成长为
远近闻名的“海鲈皇后”

梁美容是土生土长的昭信村人。
在没有从事海鲈养殖之前，她以经营
大排档为生。2004 年，梁美容迎来了
人生中重要的转折点。“这一年我加入
了中国共产党，正式成为一名党员；同
年，我关掉了大排档，走上了海鲈养殖
的道路。”梁美容回忆说。刚刚转行的
时候，缺资金、缺技术、缺经验，但她觉
得养殖海鲈有前景，便拿出全部积蓄，
投身到这个新的领域。

水产养殖之路并不容易。最初，梁
美容承包了 30亩鱼塘，但因为缺乏养
殖经验与技术，她处处碰壁，一年下来
亩产量并不乐观。但是梁美容并没有
气馁，而是通过阅读专业书籍、参加技
术培训等方式不断学习，逐渐成长为
海鲈养殖的技术能手。

随着养殖规模不断扩大，2013年，
梁美容成立了村里第一家水产养殖专
业合作社，带领村民一起养殖海鲈致
富。经过近十年的发展，目前，合作社
已拥有社员 56 户，采用“公司+合作
社+基地+农户”的运作模式，为村民提
供选购鱼苗、养殖指导、水产销售等全
流程服务。

通过敢闯敢拼的魄力和一点一滴
的积累，梁美容养殖海鲈的规模也从
最初的 30亩，扩大到了如今合作社的

1000 亩，年产量达 4000 吨，年产值达
8000万元。梁美容也从“养殖小白”逐
步成长为了远近闻名的“海鲈皇后”。

带领村民创业就业，共
奔富裕路

党的二十大报告中多次提及“乡村
振兴”“共同富裕”，这让梁美容备受鼓
舞、充满干劲。“一人富不算富，大家好
才算好。”这是梁美容经常挂在嘴边的
一句话，她也以实际行动将这句话落
到了实处。

梁美容在养殖海鲈的过程中发
现，村里一些妇女有很强的海鲈养殖
意愿，但是因为经济困难，没有启动
资金。鉴于此，2014 年梁美容毅然做
出了一个决定：拿出 100 亩鱼塘帮扶
困难妇女创业就业。村里有经济困
难的妇女承包鱼塘后，梁美容为她们
承担塘租、鱼料、电费等成本，这些妇
女只需要出劳力即可。如果养殖过
程中出现亏损，这些亏损则全部由梁
美容来承担。

授人以鱼不如授人以渔。梁美容
对困难妇女的帮扶不仅是经济上的，
还有技术上的。村里的阿芳便是接受
过梁美容帮扶的一员。“一开始我养殖
海鲈什么都不懂，如何选鱼苗、买饲料
等养殖技巧都是美容姐教我的。如今
我通过养殖海鲈，收入提高了，生活变
好了，已不再需要帮扶，目前独立承包

了近20亩的鱼塘。”阿芳激动地说。据
统计，梁美容通过这样的合作模式，先
后帮扶了近百名妇女。

为了让村民们的养殖收入“旱涝保
收”，梁美容还主动与珠海有关部门对
接，推动开发了海鲈价格保险，来应对
海鲈价格波动。为了严把海鲈质量
关，她又拿出 30万元购买全套水产品
检测设备，免费提供给社员和其他村
民使用，对海鲈进行药物残留检测，不
符合标准的坚决不允许上市。

在梁美容和其他村民的共同努
力下，如今，昭信村已成为养殖白蕉
海鲈的主产区，一跃成为了“全国乡
村特色产业亿元村”，村民的生活发
生了翻天覆地的变化。20 世纪 90 年
代，村民们大多住的还是草寮旧屋、
踩的是泥巴路，主要靠种甘蔗、水稻
维持生计。现在村民通过养殖海鲈
致富了，村里建起了一栋栋鳞次栉比
的小楼房，道路实现了硬底化，人居
环境变美了。

“幸福都是奋斗出来的。”这是梁
美容的口头禅，也是她的微信昵称。
梁美容正是凭借着肯吃苦、敢拼搏的
精神，带领村民奋斗出了幸福的人
生。此次作为党的二十大代表参会，
梁美容深感责任重大，她表示，在今后
的工作中，将以更高的标准要求自己，
立足实际，围绕乡村振兴战略目标，大
力发展白蕉海鲈产业，带领村民创业
就业，增产增收，共奔富裕路。

法官要“走出去”，相关
部门要“请进来”

信宜地处粤西山区，群众文化水平
和法治意识与大城市相比有差距，民
事纠纷较多、案情复杂，同时，当地司
法资源相对紧张。

彭秋香说：“在山区，邻里纠纷尤
其多，有时一棵树都要争，10 厘米的
路都不让。一旦这些纠纷进入到诉
讼，耗费的人力成本就很大。”面对当
地家事案件逐年增多的情况，彭秋香
带领团队积极探索构建家事审判工作
新格局，力争实现家事纠纷止于未发、
化于未诉。

为了“提早介入纠纷、化解纠纷”，
彭秋香认为“法官不能只坐在审判台
上判案，而是要多走出去”。2017 年，
信宜法院实行民事案件“繁简分流”改
革，彭秋香带领团队主动下沉基层了
解群众诉求，双脚踏遍了 20 个镇街。
这样的努力也收到了极佳的效果，
2017年至 2019年，彭秋香带领的民事
速裁快审团队，仅用全院 3%的人力，
办结了全院10.9%的民事案件，平均审
理周期比改革前缩短了约50天。

除了“法官走出去”，彭秋香还建
议与其他部门联动化解矛盾纠纷。
2021 年 8 月，信宜法院与信宜市妇联
联合成立家事纠纷预防化解工作室，

“ 人 民 法 官 讲 法 律 ，妇 联 干 部 讲 情

理”。工作室成立以来，已诉前化解家
事纠纷34件，2022年诉至法院的家事
纠纷同比下降17.7%。

2022 年年初，市民伍大爷的女儿
不幸去世，伍大爷一家和亲家产生了
激烈纠纷，涉及遗产和抚恤金分配、孩
子抚养等复杂情况。

面对棘手的案情，彭秋香带领团队
人员，连同妇联工作人员和律师一起，
多次登门走访，为双方辨法析理，最终
促使双方握手言和。伍大爷激动地说：

“感谢彭法官和工作人员的耐心调解，
既解决了问题，又让我与亲家重拾亲
情，也为外孙的健康成长指明了方向。”

重视离婚案中未成年子
女的心理健康

在信宜法院受理的民事案件中，婚
姻家庭案件占比较大。而在婚姻家庭
案件中，涉及未成年人、留守妇女儿童
等特殊群体的案件又占了较大比重。
面对这样的情况，彭秋香带领团队构
建了特殊困难群体保护机制。在机制
建立后约一年里，团队共调解涉特殊
妇女儿童案件280多件，对未成年人进
行心理疏导 32人次，对案涉特殊群体
提供心理健康服务18人次。

为了督促有孩子的离异夫妻继续
履行好监护责任，彭秋香和团队还尝
试“判后寄语”。在2020年的一宗离婚
案中，双方当事人均同意离婚，但对孩

子抚养问题未能达成一致。经多方调
解不成后，彭秋香结合案件实际及证
据，依法判决准予双方离婚，判决中还
对孩子抚养权问题做出了周到安排。

判后，彭秋香做出了温情的“判后
寄语”：“婚姻是人生旅途中非常重要
的一站，却不一定是终点站。离婚是
婚姻关系的结束，却是孩子另一段人
生的开始。为了孩子，请给爱留一些
余地、给亲情留一丝空间。”

这份寄语送到当事人手中，深深触
动了双方当事人，他们郑重表示，离婚
后依然会履行好为人父母的责任，给
予孩子加倍的爱和正确的引导，做合
格的“合作”父母。

“在我看来，结案并不是结束，不
仅要争取‘案结事了’，而且要注重后
续的帮扶和关爱。”彭秋香说。

作为一名从大山里走出来的法官，
彭秋香在得知自己当选为党的二十大
代表时深感光荣与自豪：“这是党和人
民对我们坚守在审判一线的广大法官
工作的肯定。”

作为党的二十大代表，在现场聆听
了习近平总书记作的二十大报告后，
彭秋香表示，自己一定将报告精神学
习好、领会好、宣传好、落实好，并认真
履行好审判职责，公正司法，让人民群
众切实感受到公平正义就在身边，同
时主动融入基层社会治理大格局，当
好法治理念的培育者、矛盾纠纷的化
解者、乡村振兴的推动者。

2022年10月22日/星期六/要闻编辑部主编
责编 杨逸芸 / 美编 陈日升 / 校对 姚毅 A6要闻

文/羊城晚报记者 曾潇 董柳
图/羊城晚报记者 曾育文

信宜市人民法院民事审判一庭庭长彭秋香代表：

“家事法官”要走进
老百姓的生活中

“我们家事法官就是要走到老百姓
的平常生活中去。”党的二十大代表、信
宜市人民法院民事审判一庭庭长彭秋
香是一名优秀的家事法官。大学毕业
后，她回到粤西老家工作，扎根山区 18
年，带领团队在推进家事纠纷预防化解
和探索特殊困难群体保护等工作上取
得了积极成果。

面对山区的实际情况，彭秋香时刻
牢记自己的使命。她说：“我从山区走
出来，更能够体会山区群众对更便捷、
更贴心的司法服务的需求，群众的需求
就是我前行的目标和动力。”

羊城晚报
广东省人民对外友好协会 联合出品

印度洋的海风吹拂着斯里
兰卡。数十年前的一个夜晚，
一个名叫英德拉南德·阿贝塞
克 拉（Indrananda Abeyse-
kera，以下简称“阿贝”）的孩
子，饶有兴趣地聆听父亲讲述
他在中国的见闻。“故事会”持
续到了深夜，最后他的父亲对
他说：“儿子，你以后必须要去
中国看看，去爬爬长城、尝尝中
国菜、看看精彩的中国文化。”

父亲的讲述，为这个叫做
阿贝的斯里兰卡孩子推开了新
世界的大门。从 1987年首次
访问中国开始，阿贝多次来华，
他关注中国的发展，并一直致
力于从事两国经济文化等民间
交流工作。阿贝还创建了斯里
兰卡-中国社会文化合作协会
（以下简称“斯中社会文化合作
协会”），担任主席一职，同时他
也是广东省人民对外友好协会
海外特邀理事，为两国的民间
交往建起了一座桥梁。

奔走于中国与斯里兰卡之
间，阿贝对中国的发展有了更直
接的观察和更深刻的理解。在
中国共产党第二十次全国代表
大会召开之际，他接受羊城晚
报独家专访，谈了他对中国发展
的感受。他说：“中国的变化，可
以称作是一个世界奇迹。”

羊城晚报记者 曾潇 谭铮

独家专访斯里兰卡-中国社会文化合作协会主席英德拉南德·阿贝塞克拉：

中国的变化，是一个世界奇迹

阿贝和粤剧演员在一起 广东省友协供图

文/羊城晚报记者 郭思琦
图/羊城晚报记者 周巍

珠海市斗门区白蕉镇昭信村党总支委员、村委会委员梁美容代表：

发展白蕉海鲈产业
带领村民共奔富裕路
在珠海市斗门区白蕉镇昭信村，

有这样一位远近闻名的“海鲈皇后”，
带领村民靠养殖海鲈走上致富路。她
就是党的二十大代表、珠海市斗门区
白蕉镇昭信村党总支委员、村委会委
员梁美容。

“党的二十大报告提出‘全面推进
乡村振兴’，这让我倍感振奋。”梁美容
表示，“会后我将认真履行党代表的职
责，将党的二十大精神带回基层，为推
进乡村振兴继续贡献自己的力量。”

彭秋香 梁美容（后）在工作中

英德拉南德·阿贝塞克拉
受访者供图


